

TERTRAIS Bruno, *La guerre des mondes. Le retour de la géopolitique et le choc des empires*, Paris, l'Observatoire, 2023, 279 pages

Politologue français (1962), l'auteur est un spécialiste influent et discret de l'analyse stratégique et géopolitique. Son attitude à la fois réaliste et positive le distingue du maelström ambiant gavé de défaitisme à la mode, d'instrumentalisation *fake* et d'idéologie *woke*. La rigueur et la clarté de l'essai laissent heureusement percer ce brin de rationalité confiante, dont le monde libéral prétend se priver par excès de bonne conscience et masochisme de convenance. L'exercice, concret, précis, documenté, perspicace, complet, illustre le retour de la géopolitique avec le choc des empires libéraux et autocratiques engagés pour longtemps dans une bataille sans merci et diffuse pour le pouvoir et l'influence. Le propos ne prétend pas à de renversantes découvertes, mais il nous remet les idées bien en place et nous situe avec pertinence dans la dynamique des enjeux géopolitiques qui façonnent notre avenir à tous. Il nous fait observer de manière convaincante que si « L'ordre et la stabilité sont des anomalies historiques, ou rétrospectivement reconstruites » (p. 243), « La démocratie libérale reste un système auto correcteur [...] qui se renforce à l'épreuve des crises » (p. 232). Et il nous offre de conclure par « Huit leçons pour les démocraties » (p. 235 – 243) qui sont autant de gages d'avenir.

Jean-Marie Brandt, 15 mars 2024